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В Тобольском кремле 
проходили конкурсные вы-
ступления 26 детских хо-
ровых коллективов. В ДК 
«Синтез» состоялись цере-
мония награждения дипло-
мантов и лауреатов, а также 
гала-концерт с их участием.

Фестиваль, учреждён-
ный Тобольско-Тюменской 
епархией, состоялся при 
поддержке департамента 
по делам национальностей 
правительства Тюменской 
облас ти,  комитета по куль-
туре и туризму, ООО «То-
больск-Нефтехим».

С приветственным сло-
вом к участникам и гостям 

фестиваля обратился управ-
ляющий Тобольско-Тюмен-
ской епархией, ректор То-
больской православной ду-
ховной семинарии митропо-
лит Димитрий:

– Ежегодно мы соби-
раемся с вами в этот день, 
4 ноября – День народно-
го единства. Напомню, что 
этот год посвящён памяти 
преподобного Сергия Радо-
нежского, 700-летие кото-
рого мы будем отмечать. 

Отрадно слышать, как 
звучат на фестивале звон-
кие, чистые детские голоса. 
Все коллективы показали хо-
роший уровень, и жюри бы-

ло нелегко определить побе-
дителей. Впрочем, для всех 
вас самый ценный приз – 
это радость общения, про-
славление наших духовных и 
культурных традиций. Же-
лаю всем помощи Божией.

На фестивале звуча-
ли народные песни – рус-
ские, украинские, белорус-
ские. Возможно, сами того 
не осознавая, юные хористы 
выступили за единение вос-
точных славян, у которых 
одни корни и единая исто-
рия, что вполне соответство-
вало Дню народного един-
ства.

Каждый коллектив был 
по-своему интересен. Друж-
ными аплодисментами и 
улыбками встречали зрите-
ли детский хор храма Семи 
отроков Ефесских «Светля-

чок», руководит которым 
Жанна Трегуб.  Зал бук-
вально взорвался шквалом 
аплодисментов, когда закон-
чил своё выступление ны-
нешний обладатель лауре-
атского звания – хор маль-
чиков и юношей колледжа 
русской культуры им. А.С. 
Знаменского (Сургут) под 
руководст вом Эльдара Му-
сина. 

Отметим, что ни участ-
ники хорового форума, ни 
зрители не забывали, что 
приурочен фестиваль к зна-
менательной дате. А на ны-
нешнем  фестивале вспоми-
нали не только о подвиге на-
шего народа, изгнавшего 401 
год тому назад польских ин-
тервентов, но и о великом 
русском святом Сергии Ра-
донежском, благословившем 
700 лет назад князя Дмитрия 
Донского на битву и укре-
пившем боевой дух русско-
го воинства.

Дипломантами первой 
степени в этом году ста-
ли детский хор Знаменского 
кафедрального собора (Тю-
мень), хор «Покров» вос-
кресной школы храма По-
крова Божией Матери (Лян-
тор) в номинации «Коллек-
тивы воскресно-приходских 
школ», хоровой коллектив 
«Элегия» (Заводоуковск) в 
номинации «Коллективы 
детских музыкальных уч-
реждений». А в номинации 
«Коллективы православных 
гимназий» жюри решило не 
присуждать диплом первой 
степени. 

Среди дипломантов бы-
ли и наши земляки – хоры 
мужских и женских клас-
сов Тобольской православ-
ной гимназии, девичий 
вокальный ансамбль Иоан-
но-Введенского женского 
монастыря, хор храма Се-
ми отроков Ефесских «Вос-
кресение».  

 Анна ЩЕРБИНИНА

Стихийной, незаконно раз-
мещённой рекламе в на-
шем городе не бывать – об 
этом говорилось на очеред-
ном заседании коллегии ад-
министрации города.

Отчёт председателя комите-
та градостроительной полити-
ки Алексея Ермоленко был по-
деловому краток и обстоятелен. 
Необходимо заметить, что пока 
стихийной рекламы на улицах на-
шего города предостаточно. Поэ-
тому комитет градостроительной 
политики, в полномочия которого 
входит не только выдача разреше-
ний на установку и эксплуатацию, 
но и контроль,  не раз заслушивал-
ся на градостроительном совете и 
депутатских комиссиях. 

Усилиями комитета за эти годы 
удалось частично освободить го-

род от самовольно установленных 
рекламных конструкций. Правда, 
до победы ещё далеко. Это под-
твердили и факты из отчёта Алек-
сея Ермоленко. 

Как выяснилось, в 2013 году вы-
дано 112 предписаний о демонтаже 
рекламных конструкций, установ-
ленных без разрешения. Из них 79 
демонтировано, по 19 оформлены 
разрешения по установке. Предсе-
датель комитета обратил внимание 
и на тот факт, что согласно ч. 9 ст. 19 
ФЗ «О рекламе» от 13.03.2006г. 
№ 38 произведён демонтаж 26 рек-
ламных конструкций собственными 
силами. Всего за 2013 год комитет 
градостроительной политики вы-
дало 31 разрешение на установку и 
эксплуатацию рекламной конструк-
ции, 36 – аннулировано.

Кроме этого вопроса, было 
рассмотрено ещё четыре, не менее 
важных.

Табу на табак
Итак, после долгих дискуссий 

закон «Об охране здоровья насе-
ления от воздействия окружающе-
го табачного дыма и последствий 
потребления  табака» был принят 
Госдумой во втором чтении. Пред-
седатель юридического комитета 
Юрий Поляков обратил внимание 
членов коллегии на внесённые в 
него изменения. К чему ещё гото-
вится как курильщикам, так и тем, 
кто никогда в жизни не притраги-
вался  к сигаретам?

– В кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях внесе-
ны изменения, направленные на 
ужесточение борьбы с потребле-
нием табака, – информирует пред-
седатель. К примеру, за нарушение 
установленного ФЗ запрета куре-
ния табака на детских площадках 
на граждан может быть наложен 

административный штраф в раз-
мере от двух до трёх тысяч рублей.

Несоблюдение требований к 
выделению и оснащению специ-
альных мест на открытом возду-
хе для курения табака либо выде-
лению и оборудованию изолиро-
ванных помещений влечёт нало-
жение административного штрафа 
на должностных лиц в размере от 
20 до 30 тысяч рублей.

Юрий Поляков также заметил, 
что в отличие от многих других за-
конодательных актов вступление 
в силу этого закона разбито на не-
сколько этапов. Полный запрет на 
курение в общественных местах 
наступит с 2015 года.

Я и мой робот
Занятия с роботами – одно из 

направлений дополнительного об-
разования, в котором широко при-

меняются инновационные  тех-
нологии. Об этом говорил на кол-
легии председатель комитета по 
делам молодёжи Георгий Устькач-
кинцев. Ещё в начале своего до-
клада он заметил: «Сегодня каж-
дый специалист в области работы 
с молодёжью ищет, чем её заинте-
ресовать и как лучше это сделать». 
Путей здесь, по словам председате-
ля, немало, начиная с социальных 
сетей до координационного цен-
тра по развитию добровольчества, 
работой собственных молодёжных 
СМИ. 

По итогам первого полугодия 
50% программ, реализуемых уч-
реждениями дополнительного об-
разования, являются инновацион-
ными.  

Далее члены коллегии заслу-
шали доклад «Об итогах работы 
административной комиссии за 9 
месяцев 2013 года».

Вера ХОХЛОВА

• Благовест

Душа прикоснётся 
к великой вселенной по имени Русь

Разносится по залу многоголосие. XVII фести-
валь детских хоровых коллективов «Духовная 
песнь православной Сибири» собрал на тобольской 
земле более 500 участников из четырёх епархий. 

Уличная «война»

ощутили тобольские школьники, став чемпиона-
ми XVII  спартакиады учащихся общеобразова-
тельных учреждений Тюменской области (1 груп-
па). 

В конференц-зале администрации города состоялась 
церемония награждения тренеров и руководителей спор-
тивных учреждений, которые привели юных спортсменов 
к победе в общекомандном зачёте. 

Глава администрации города Владимир Мазур вручил 
благодарности за добросовестный труд, профессиональ-
ное мастерство, плодотворное участие в организации и 
проведении соревнований, большой личный вклад в раз-
витие детско-юношеского спорта в городе Дмитрию Ко-
сенко, Виктору Мещерякову, Петру Горбунову, Леониду 
Клевачёву, Евгению Родикову, Петру Парахину, Анатолию 
Спиридонову, Елене Кутовой, Эдуарду Цыганенко. Отме-
чена была директор ДЮСШ-2 Светлана Зайцева. Награж-
дён водитель центра физкультурно-оздоровительной рабо-
ты Олег Ламбин.  

Владимир Мазур пообещал руководителям спортив-
ной отрасли и тренерскому составу, что со стороны му-
ниципалитета должное внимание будет уделяться всем 
городским спортивным федерациям. Что в ближайшей 
перспективе стационарные залы обретут теннисисты и 
гиревики. Обещал он подумать и над предложением Ле-
онида Клевачёва о создании легкоатлетического зимнего 
манежа на базе здания ПМК-18 (необходимо установить 
ведомственную принадлежность данного заброшенного 
здания, обсчитать, во что выльется его ремонт и поду-
мать – осилит ли эту сумму муниципалитет). 

Диана ШТЕРН

Кубок спартакиады в Тобольске
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Встретились мы с Ва-
лентиной Сергеевной, ког-
да её подопечные воспи-
танники старшей группы 
безмятежно спали. Толь-
ко пока шумные «почемуч-
ки» набираются сил для 
дальнейшего познания ми-
ра, можно спокойно пого-
ворить. 

В конце 70-х Валенти-
на приехала в Тобольск из 
посёлка Азы, что в Омской 
области. Пройдя прекрас-
ную школу в педагогиче-
ском училище, в 1983 го-
ду дипломированным спе-
циалистом она  пришла на 
работу в детский сад № 10. 
Валентине доверили до-
школят среднего возрас-
та. Было всё, в том числе и 
трудности. Но постепенно 
она вникла в процесс вос-
питания несмышлёнышей. 

Когда Валентина Сер-
геевна стала работать с ма-
лышками раннего возраста, 
то представила себя в обра-
зе курочки со своими цып-
лятками, которые не отхо-
дят ни на шаг. Их нужно 
было обучить всему: поль-
зоваться ложкой, кружкой, 

носовым платочком и дру-
гими предметами гигие-
ны. Практически каждого 
приходилось во время обе-
да докармливать, ведь дет-
ки очень уставали к обеду. 
Некоторые даже засыпали 
за столом, и работать лож-
кой сил уже не хватало. А 
на занятиях они познавали 
мир с широко распахнуты-
ми глазами. Простая игра в 
«ладушки» приводит кара-
пузов в неописуемый вос-
торг. Но внимание их не-
устойчиво, и задача воспи-
тателя не только привлечь 
его, но и удержать. Иначе 
дети просто разбегутся по 
своим делам.   

Помогали в становле-
нии профессионала своего 
дела заведующие детским 
садом – сначала Маргарита 
Артёменко, потом Анна Ко-
валевская, методисты Нина 
Фёдорова, Ольга Храмова.  

Когда руководители 
увидели, что она отлично 
справляется с малышками, 
то предложили взять стар-
ший возраст. Здесь взаимо-
отношения педагога и де-
тей переходят на совершен-

но другой уровень. Ребят-
ки более самостоятельные. 
Они много рассказывают и 
многим интересуются. Сам 
педагог, давая знания, учит-
ся у своих подопечных.  

Сравнивая начало своей 
деятельности и сегодняш-
ний день, Валентина Сер-
геевна заметила, что рань-
ше дети были более спо-
койные, самостоятельные, 
любознательные, инициа-
тивные.  Больше проявляли 
сострадания к людям, жи-
вотным. Современные до-
школьники больше знают, 
но меньше интересуются, 
видимо, в силу доступно-
сти технических новинок, 
таких как компьютер.  

До сих пор многие ро-
дители помнят любимо-
го их детьми воспитателя. 
При встрече на улице рас-

Своё 90-летие Зинаи-
да Максимовна Глу-
хих отмечала в уют-
ной кофейне с видом 
на кремль в кругу сво-
их родных (у неё трое 
детей, шесть внуков и 
шесть правнуков).

Она оказалась общитель-
ной, приветливой  и очень 
доброй женщиной. Беседо-
вать с таким юбиляром одно 
удовольствие. 

Вспомнили о родной её 
деревне Экстезерь Вагай-
ского района. О семье, в ко-
торой было семеро детей. О 
крестьянской работе. О том, 
как поступила Зинаида в То-
больское педучилище, как 
окончила его в 1942 году. 

Распределение молодая 
учительница получила в Ве-
лижанский район. Отрабо-
тав там год, стала добивать-
ся перевода в родную школу. 
Это не было капризом – же-
лание помочь матери, кото-
рая осталась одна с малыми 
детьми на руках (отец и стар-
шие братья ушли на фронт). 
И Зинаида своего добилась. 
Восемь лет проучительство-
вала в родной школе, маме 
помогла детей на ноги под-
нять. В школе её ценили. «В 
1944 году за хорошую рабо-
ту меня премировали сати-
новым платьем. По тем вре-
менам это был королевский 
подарок», – вспоминает Зи-
наида Максимовна. 

В 46-м вышла моя собе-
седница вышла замуж за од-
носельчанина. В 1951-м се-
мья Глухих перебралась в 
Тобольск. Вакансий в шко-
лах города в ту пору не бы-
ло, Зинаида Максимовна ра-
ботала на подменах за тех, 
кто уходил в декретный от-
пуск. Только привыкнет к 
детям, как уже и расставать-
ся пора. 

И вот как-то встрети-
лась она с директором ре-
месленного училища № 2. 

Поговорили по душам, и 
Зинаида Максимовна полу-
чила предложение порабо-
тать воспитателем. На по-
стоянную работу она с ра-
достью согласилась и ста-
ла жить дальше ради детей, 
своих и чужих. 

Заключительным аккор-
дом её педагогической ка-
рьеры стала работа в дет-
ском доме, откуда она и уш-
ла на пенсию. К детям-си-
ротам она относилась с 
материнской теплотой, и они 

это чувствовали. В профес-
сии была счастлива.

Впрочем, и в личной 
жизни было всё хорошо. Вот 
только брак их со Степаном 
длился всего 24 года. Сказа-
лись былые раны и контузии 
мужа-фронтовика. Похоро-
нила Зинаида Максимовна 
супруга, поплакала да и ста-
ла жить дальше ради детей, 
своих и чужих, которым, 
знала, была нужна. 

 
Анна ЩЕРБИНИНА 

• Наши долгожители

Королевский подарок 
из сатина

Участок обслуживания 
№ 8: территория кремля; пер. 
Свердловский; ул. Свердло-
ва (до д. № 29); ул. Осипова; 
ул. Революционная (от д. № 3 
до д. № 21); ул. Ленская (чет-
ная сторона); ул. Ремезова (до д. 
№ 13); ул. Октябрьская (до д. 
№ 12); ул. Б. Сибирская (от д. 
№ 1 до д. № 36); ул. М. Сибир-
ская; ул. Челюскинцев; ул. Ер-
мака; ул. Вершинина; ул. Каза-
чья; Никольский взвоз; Панин 
бугор; гостиница «Сибирь».

Участковый пункт по-
лиции (УПП): г. Тобольск, 
ул. Ремезова, д. 3.

Часы приёма:  понедель-
ник, среда 18.00 – 20.00, суб-
бота 11.00 – 13.00. Телефоны: 8-912-383-55-50, 22-21-27.

● ЗНакомьтесь, ваш участковый

Иван Валерьевич Савельев, 
старший лейтенант полиции  

сказывают об успехах её 
подопечных. Это лучшая 
благодарность. Но есть и 
официальные – в 2006 го-
ду Валентина Цыцарева на-
граждена Почётной грамо-
той Министерства образо-
вания РФ за значительные 
успехи в воспитании де-
тей дошкольного возраста, 
совершенствование воспи-
тательного процесса в све-
те современных достиже-
ний медицины, культуры и 
искусства и большой лич-
ный вклад в формирование 
нравственных основ детей. 

Валентина Сергеевна 
вышла на пенсию по вы-
слуге лет – нужно было по-
мочь в воспитании двух 
внучат. За три года внуча-
та окрепли, бабуля-педагог 
научила их многому. 

И тут поняла, что ску-
чает по своей работе, что 
ей не хватает детского сме-
ха, суеты, сто тысяч «поче-
му?» в минуту. В 2012 году 
она вернулась на поле пе-
дагогической деятельности 
и вновь стала воспитате-
лем, но уже в детском саду 
№ 49, что поближе к дому. 
Коллектив принял опытно-
го педагога тепло. А Вален-
тина Сергеевна благодар-
на коллегам и сотрудникам 
детского сада за поддержку 
и взаимовыручку.  

Светлана СУРАЕВА

Курочка с цыплятами,
или Дневная мама

• человек труда• оБластНая дума

Наверное, только воспитателю детского сада да-
но смотреть на мир восторженными глазами де-
тей. А для своих подопечных она, как сказочная 
фея. 
Знакомьтесь, вот одна из волшебниц – Валенти-
на Цыцарева, воспитатель первой категории с 
30-летним бесценным багажом опыта и педагоги-
ческой мудрости. 

 Валентина Цыцарева

• ЗаНятость

Горячие вакансии 
на десерт

В Тобольске появилась новая площадка для не-
формального общения работодателей и соискате-
лей под названием «Job-кафе».

И возможно, теперь поиском новой работы можно будет 
заняться буквально за чашечкой чая в уютной обстановке. 
Здесь же соискатель сможет пообщаться с потенциальными 
работодателями.  И место их встречи, как говорится, изме-
нить нельзя – это «Job-кафе» (с английского языка «job» – ра-
бота), которое прописалось на базе караоке-бара по адресу 
Знаменского, 60 «а». 

«А подайте-ка мне что-нибудь погорячее!» – вероятно, 
таким образом посетители кафе обратятся к официантам. Не 
сомневайтесь, вас поймут и принесут… ваканс-меню, в кото-
ром содержится информация о вакансиях по Тобольску и То-
больскому району.  Срочные и постоянные, работа вахтовым 
методом и профобучение для пожилых людей, пере обучение, 
повышение квалификации. И в отличие от обычного меню – 
большие цифры в последнем столбике здесь, скорее, обра-
дуют. А если «аппетит» разгуляется, то за информационной 
«добавкой» посетители поспешат к терминалу центра занято-
сти, расположенному здесь же, в зале, и в on-line режиме по-
лучат доступ к ежедневно обновляемой базе вакансий, суще-
ствующих в Тюменской области. 

Один из самых больших разделов меню отведён профори-
ентационному ассорти для молодых людей. Здесь они узна-
ют о самых востребованных профессиях в нашем регионе, о 
проектировании карьеры, профтестировании и специальной 
диагностики. О том, как оформить резюме, куда обратить-
ся несовершеннолетним для временного трудоустройства и 
многом другом.

Открытие кафе такого формата в нашем городе – событие. 
Не ради развлечения и прибыли созданное, а для людей, не же-
лающих сидеть без дела. По словам начальника отдела проф-
ориентации, профобучения и психологической поддержки де-
партамента труда и занятости населения Тюменской области 
Ольги Васильевой, «ни в одном регионе России этот формат, 
именно профориентационный, ещё не работает». 

В первую очередь, здесь будет собираться молодёжь – те, 
кто ещё не определился с выбором профессии. И ответить на 
все их вопросы смогут эксперты рынка труда и потенциаль-
ные работодатели.

Уже 27 ноября состоится первая встреча-практикум «Мир 
профессий. Твой выбор – это важно!»  

Наталья ЮРЬЕВА

● дежурНая часть

День единства 
под Туртасом

В Тюменской области возбуждено уголовное дело 
по факту убийства пяти мужчин, занимавшихся 
вырубкой кустарников под линией электропере-
дачи в Уватском районе

Сообщает Следственное управление Следственного ко-
митета Российской Федерации по Тюменской области:

«4 ноября 2013 года около  10.30 часов под линией 
электро передачи,  в 250 метрах от федеральной автодоро-
ги Тюмень–Ханты-Мансийск – недалеко от поселка Туртас  
Уватского района Тюменской области, обнаружены тела пяти   
мужчин с признаками насильственной смерти – рублеными 
ранами головы и  огнестрельными ранениями.

По данному факту следственным отделом по городу То-
больску возбуждено уголовное дело по признакам преступле-
ний, предусмотренных  п. «а» ч. 2 ст.105 УК РФ (убийство 
двух и более лиц).

На месте происшествия  работают   заместитель руководи-
теля СУ СК России по Тюменской области А.М. Асхабов, заме-
ститель руководителя следственного отдела по г. Тобольску, сле-
дователи-криминалисты, судебно-медицинский эксперт, а так-
же сотрудники УМВД России по Тюменской области. 

По предварительным данным, погибшие  являлись воль-
нонаёмными рабочими, которые занимались вырубкой ку-
старников, расположенных под линией электропередачи. Ве-
дутся работы по установлению личностей погибших.

Расследование уголовного дела продолжается».   

Валентина АТОМАНОВА

Пенсионерку Тамару 
Малькову, бывшего меди-
цинского сотрудника, вол-
нует проблема оснащения 
спецоборудованием одного 
из учреждений здравоохра-
нения Тобольска, где прохо-
дят лечение больные, стра-
дающие рассеянным склеро-
зом. На сегодняшний день в 
Тобольске нет медицинской 
аппаратуры для лечения это-
го недуга. Обращалась жен-
щина во многие инстанции, 
но ответа от чиновников 
не последовало, сейчас её 
письмо будет направлено 
губернатору области. 

Ветеран труда, вете-
ран Великой Отечествен-
ной вой ны, инвалид первой 
группы Варвара  Дмитрие-
ва проживает в частном до-
ме на ул. 4-я Северная. Дому 
этому 67 лет, и ещё в конце 
90-х было принято решение 
о его сносе. Однако… дом и 
ныне там. Николай Павло-
вич направит все докумен-
ты Варвары Васильевны в 
надзорную инстанцию для 
проведения соответствую-
щей проверки. 

Пенсионер Галина Ка-
линина, проживающая в 
8 микро районе, № 23, обра-
тилась за помощью к депу-
тату по двум вопросам. В её 
доме проходит капремонт, 
квартира, в которой живёт 

Здесь долгое время не мо-
гут заменить лампочки в ос-
ветительных приборах, до-
рога представляет собой не-
преодолимое препятствие 
как для машин, так и для 
практически слепого Вале-
рия Николаевича. К тому же 
после реконструкции ули-
цы Ленина дренажная си-
стема по Слесарной вышла 
из строя. Депутат обратит-
ся с запросом к тем, кто от-
вечает за благоустройство 
этой улицы. 

Две тоболячки обрати-
лись за помощью в получе-
нии статуса «Ветеран тру-
да». Непонятная ситуация 
сложилась в переулке Вок-
зальный: газовый трубопро-
вод подведён к домам, а газа 
в трубах нет. Разобраться в 
проблеме опять-таки просят 
депутата областной думы. 
По двадцатилетнему  долго-
строю в 7 мкр. д. № 35 до-
кументы направят в област-
ную прокуратуру. Жителю 
д. Байгора, который занима-
ется сельским хозяйством 
и желает расширить свою 
деятельность, посоветова-
ли обратиться в профиль-
ный департамент сельско-
го хозяйства для изыскания 
возможности приобрете-
ния комбайна. Ещё несколь-
ко граждан, находящихся в 
сложной финансовой ситуа-

Существует Положение 
правительства Тюменской 
области о социальной защи-
те населения, где определе-
но, при каком варианте чело-
веческих проблем оказыва-
ется материальная помощь. 
Зависит всё от доходов, со-
става семьи, от тех условий, 
в которых человек живёт, и 
т. д. 

На втором месте стоит 
вопрос, касающийся благо-
устройства. На сегодняшний  
приём пришло немало жите-
лей подгорной части горо-
да, которые ратуют за благо-
устройство Нижнего посада. 

просе должны и сами по-
шевелиться. Я тоже живу в 
частном доме, три года во-
да попадала в подвал. Мы 
с соседями сами сделали 
маленькие отводные кана-
вы. Теперь подвалы сухие. 
Нельзя всё сложить на пле-
чи городской власти, госу-
дарства. 

В общем, есть такие во-
просы, которые зависят и 
от депутата, и от городской 
власти, а есть те, что зависят 
от населения. Хотелось, что-
бы люди более активно себя 
проявляли.  

Хочу остановиться на 
двух важных событиях для 
области и каждого прожи-
вающего в ней. В октябре 
областная дума заслушала 
Послание губернатора и был 
принят областной бюджет. 
Сегодня он принимается на 
три года, и более детализи-
рованный на один год.  Как 
я оцениваю эти события? По-
слание содержит анализ поло-
жения дел, в нём оценивается 
прошедшее время, ставятся 
задачи на предстоящий пери-
од.  В советский период при-
нимался план развития обла-
сти на пять лет, что позволя-
ло прогнозировать ситуацию 
с перспективой. Жаль, но се-
годня всё изменилось. Одна-
ко из Послания очевидно, что 
мы будем жить, будет рабо-
тать экономика, сохраняется 
социальная направленность, 
а это поддержка образования, 
культуры и здравоохранения. 

Стоит признать, что бюд-
жет мы приняли меньший, 
чем в прошлом году. Заме-
чу, что потери бюджета, ко-
торые произошли в этом го-
ду, обусловлены не какими-
то нашими недоработками. 
Цена на нефть высокая – это 
главная часть дохода бюд-
жета. В области динамич-
но развивается экономика, 
на 18 % выросла промыш-
ленность. То есть имеются 
все факторы, которые долж-
ны были дать  дополнитель-
ные вливания в бюджет, а на 
самом деле он значительно 
уменьшился. Чем обуслов-
лено? Мероприятиями нор-
мативного характера, приня-
тыми федеральными властя-
ми. Прежде всего, у нас за-
брали налог на НДПИ, резко 
снизили отчисляемую часть 
налога на прибыль для ре-
гиона. 27 августа я внёс два 
проекта закона. Во-первых, 
поправки к Федеральному 
закону в налоговый и бюд-

Месяц назад мы с депутатом 
городской думы этого округа 
Олегом Подковыровым про-
ехали по улицам, посмот-
рели благоустройство, со-
циальную сферу, газифи-
кацию. По итогам объезда 
встречались с населением в 
школе. Есть положительные 
моменты, немало делается, 
решается. Но тем не менее 
далеко не всё решено, по-
этому люди идут. Сдвинул-
ся с «мёртвой точки» вопрос 
газификации, построили ка-
налы, много сделано по ос-
вещению. Однако люди хо-
тят, чтобы каждый переулок, 
каждая улица была освеще-
на, и правильно хотят. 

Иногда и я задаюсь во-
просами. Вот, к примеру, по-
строили магистральную до-
рогу, провели канал по от-
ведению грунтовых вод. У 
кого-то вода попадает в под-
вал дома, а у кого-то нет. Я 
считаю, что люди в этом во-

жетный кодекс. Предложил 
вернуть 10 % налог на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Сегодня 100 % это-
го налога остаётся в бюдже-
те Российской Федерации. 
Это право регионов закре-
плено в конституции нашего 
государства.

Что касается налога на 
прибыль. Изменена систе-
ма сбора налогов, теперь все 
они в большей части попа-
дают в РФ, а в области оста-
ётся менее половины. Что 
сделано? Мои проекты за-
конов рассмотрены на за-
седании комитета по бюд-
жету и налогам и на засе-
дании экспертного сове-
та партии «Единая Россия». 
Следующий этап – обраще-
ние в государственные ор-
ганы. Здесь есть некоторые 
задержки, обусловленные 
тем, что некоторые депута-
ты и исполнительная власть 
не верят в целесо образность 
обращения к федеральным 
властям. Мол, бесполезно 
бычку с дубом бодаться. Но 
в моей практике бывало всё, 
я считаю, что бороться необ-
ходимо, и меня поддержива-
ют ряд депутатов.  

В области многое дела-
ется по наращиванию нашей 
экономической мощи, соот-
ветственно, это приводит к 

ским коммунальным пред-
приятием. Стоимость одно-
го кубометра воды в этих на-
селённых пунктах в домах с 
установленными прибора-
ми учёта составляет 63 руб-
ля, когда как в Тюмени люди 
платят по тарифу 20 руб. 90 
коп. В чём здесь проблема – 
будем разбираться. Суще-
ствует Федеральный закон, 
который позволяет местным 
властям принимать реше-
ния, которые сделают услу-
ги для населения более до-
ступными.  

Отдельный и важный 
вопрос развития сельско-
го хозяйства. Необходимы 
серьёзные меры для реше-
ния проблем по переработке 
сельскохозяйственной про-
дукции: картофеля, овощей, 
дикоросов. 

Картофеля выращива-
ют в индивидуальных под-
ворьях много, а куда её по-
том реализовывать, не зна-
ют. Много производят в об-
ласти молока, мяса, зерна. 
Но проблемы в переработке 
существуют.  Много вопро-
сов стоит в развитии малых 
форм: личное подсобное хо-
зяйство, индивидуальные 
предприниматели, фермер-
ские хозяйства и сельские 
кооперативы. Людям стали 
больше оказывать помощь 

женщина с сыном-инвали-
дом, является муниципаль-
ной, и вот уже второй месяц 
с них взымают плату за этот 
самый ремонт. Второй во-
прос: сын пенсионерки по-
лучил травму на работе, но 
так как официально не был 
трудоустроен, то организа-
ция не взяла на себя заботу 
о пострадавшем мужчине. 
Он уже перенёс шесть опе-
раций, и в ближайшее вре-
мя ему предстоит очередная. 
Помощники депутата ока-
жут содействие женщине 
в сборе необходимых доку-
ментов, по первому вопро-
су она обратится в проку-
ратуру, а по второму – за 
необходимой материаль-
ной помощью.

Житель Нижнего посада 
инвалид первой группы по 
зрению Валерий Пронин пе-
реживает за отсутствие бла-
гоустройства улицы Слесар-
ной, где находится его дом. 

ции, обратились за матери-
альной помощью.   

Депу татская
забота

Общаясь с журналиста-
ми, депутат областной думы 
Николай Барышников пояс-
нил:

– Все вопросы проб-
лемные, актуальные. Лю-
ди ко мне  не с радостями 
приходят, а с горем. Проб-
лемы у всех разные, пре-
валирует вопрос оказа-
ния материальной помо-
щи. Приходят те, у кого 
не хватает средств на при-
обретение одежды, на ре-
монт жилья, на лечение, 
на приобретение лекарств. 
Только с начала 2013 го-
да с просьбами о матери-
альной помощи в городе и 
районе обратилось около 
300 человек. Подавляю-
щее большинство помощь 
получили. 

Территория решения проблем
Очередной визит депутата областной думы Ни-
колая Барышникова в Тобольск начался с тра-
диционного приёма горожан. На этот раз со свои-
ми проблемами пришло 13 тоболяков и жителей 
района. Интересно, что граждане обращались не 
только с личными просьбами, но и поднимали 
общественные вопросы. 

«Приходят те, у кого не хвата-
ет средств на приобретение одеж-
ды, на ремонт жилья, на лечение, 
на приобретение лекарств. Только с 
начала 2013 года с просьбами о ма-
териальной помощи в городе и рай-
оне обратилось около 300 человек. 
Подавляющее большинство помощь 
получили».

Николай Барышников

увеличению налогооблагае-
мой базы и потоку налогов. 
Но иногда потоки идут в об-
ход нашего бюджета, сра-
зу попадают в федеральный 
бюджет. Я обратился пись-
менно к каждому депутату, 
нарисовал все пять факто-
ров, которые препятствуют 
и уводят наши налоги в фе-
деральный бюджет. Обра-
тился к руководителю феде-
рального округа. Ответы по-
ка получил от трёх человек, 
от полпреда ответа пока не 
получил.

Заготовил опять для 
всех письма согласно Зако-
ну о письмах, обращениях 
и обычной этике взаимоот-
ношений – я хотел бы знать 
их отношение к моим ини-
циативам.

 Не сомневаюсь, что все 
депутаты – люди умные, у 
них есть другие предложения.  
От правительства ЯНАО по-
ступило предложение внести 
ещё одну законодательную 
инициативу: вернуть обратно 
субъекту 2% налога на при-
были из Федерального бюд-
жета. Данное предложение 
поддержали около десятка де-
путатов. Пока эта инициатива 
не рассмотрена. Могут и дру-
гие варианты родиться. Наде-
юсь, что дело сдвинется, всё 
зависит от позиции моих кол-
лег-депутатов. 

 Также на последнем за-
седании думы рассматрива-
ли вопрос о развитии ком-
мунального хозяйства. Бай-
калово, Кутарбитка, Дегтя-
рёво, Карачино в основном 
обслуживаются Байкалов-

в заготовке кормов, в сдаче 
молока и мяса. Однако при 
всей этой помощи личных 
подсобных хозяйств стано-
виться меньше.

Определены меры под-
держки для индивидуальных 
предпринимателей. Провели 
недавно в Нижнетавдинском 
районе день областной ду-
мы. Очень здорово этот рай-
он шагнул вперёд за послед-
ние несколько лет. Здесь по-
явилась новая звероферма с 
шиншиллами, в селе Бухтал 
готовят сыр, заработал завод 
по подготовке оборудования 
для повышения нефтеотдачи 
пластов, то есть увеличения 
добычи нефти. Районный 
центр благоустроили, уста-
новили фонтаны. Многие 
из предприимчивых сельчан 
стартовый капитал заработа-
ли в Тюмени, а уж потом от-
крыли свой бизнес в районе. 
Таких примеров ещё можно 
привести немало. 

В Тобольском районе та-
кого, к сожалению, не уви-
дишь. Сложность в нашей 
стране состоит в банковской 
системе. К примеру, в Аме-
рике кредиты для тех, кто 
трудится в сельском хозяй-
стве, выдаются беспроцент-
ные, у нас же на кабальных 
условиях. Банки процвета-
ют, но думают они только о 
себе, их не волнует разви-
тие экономики страны. На-
до того, кто хочет развивать 
сельское хозяйство, всяче-
ски поддерживать.

Светлана СУРАЕВА 
Юрий ПОПОВ (фото)
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«Тобольская 
правда»

Уважаемые депутаты тюменской 
областной думы!

Уважаемые почетные граждане, 
представители органов власти, на-
уки, культуры, деловых кругов, 

местного самоуправления!
дорогие тюменцы!

Образ будущего, о котором я впервые 
заговорил с вами шесть лет назад, с тех 
пор стал ближе и конкретнее. Отчетливо 
прорисовались многие его черты. «Тю-
менская мечта» становится реальностью. 
Каждый год мы заново спрашиваем себя, в 
какой степени достигнутое соответствует 
поставленной цели: сделать область про-
цветающей и успешной, а жизнь наших 
земляков – обеспеченной и счастливой? И 
каждый год мы уточняем и модернизируем 
проект нашего будущего, адаптируем его 
к требованиям времени, ищем ответы на 
новые вызовы. Сделаем это и сегодня. И 
сделаем с особой ответственностью, пото-
му что ситуация, в которой мы находимся, 
во многих отношениях беспрецедентна. 

 Тюменская область, как и вся Россий-
ская Федерация, стала частью глобаль-
ного мира. А глобальный мир вступил в 
полосу потрясений и перемен. Уже нет 
сомнений в том, что кризисные явления 
2008–2009 годов (с которыми мы, кстати, 
успешно справились) были только пре-
людией к настоящему кризису. Мировая 
экономика утратила стабильность, пер-
спективы ее восстановления в любом 
случае не близки. Эти бури затрагивают 
и нас. Вы знаете, о чем я говорю: по цело-
му ряду причин ресурсный, в том числе 
бюджетный, потенциал области ожидает 
серьезное сжатие.

 Но я не вижу здесь причин для песси-
мизма и пассивности. Напротив, именно 
в такие исторические моменты люди и 
народы мобилизуются, открывают в себе 
новые силы и способности, закладывают 
фундамент для будущих побед. Я убеж-
ден: тюменцы способны преодолеть все 
трудности и выйти на новые горизонты 
своей мечты. И я обязан поделиться с 
вами своими представлениями о том, что 
для этого нужно сделать. 

Наше развитие в последние годы но-
сило преимущественно экстенсивный 
характер: мы бурно и неравномерно росли 
во всех направлениях сразу. Теперь мы 
должны перейти к развитию интенсивно-
му: заново оценить имеющиеся у нас ре-
сурсы, определить ключевые приоритеты 
и сосредоточиться на них. Только отказ 
от распыления сил, только концентрация 
на главном позволит избежать стагнации 
и сохранить положительную динамику 
роста. Кто остановится, тот отстанет. Мы 
останавливаться не собираемся. 

 Ресурсами мы располагаем немалыми, 
и накопленный регионом «запас хода» по-
зволяет совершить оперативный маневр в 
распоряжении ими. И не будем забывать, 
что главный наш ресурс – человек. Не 
нефть, не лес и не земля, не машины и 
механизмы, даже не деньги – человек. И 
он же является целью всех наших усилий. 
Мы много говорим об инвестициях и ин-
фраструктуре, квадратных метрах и тон-
нах, считаем проценты и рубли… Все это 
важно. Но все это – лишь инструменты, 
служащие главному: совершенствованию 
всех измерений человеческой жизни.

 Вновь повторю то, что я констатировал 
в своем прошлогоднем Послании: по-
следнее пятилетие стало самым резуль-
тативным в новейшей истории Тюменской 
области. Причем не только по формаль-
ным статистическим и экономическим 
показателям – кардинальные перемены 
к лучшему произошли в качестве жизни 
и социальном самочувствии тюменцев. 

 С 2007 года неуклонно продолжается 
естественный прирост населения области 
(причем, если в 2007 году он отмечался 
только в  7 из 26 муниципальных образо-
ваний, то в 2012-м – уже в 19). Значитель-
но выросло количество семей с детьми, 
а особенно – количество семей много-
детных (в Ишимском районе – на 44%, в  
Ялуторовском – на 47%, в Тюменском – на 
68%, в  Заводоуковске – на 71%, в Ишиме 
– на 76%, в Тюмени – почти вдвое!). Регио-
нальный материнский капитал, изначаль-
но установленный нами в размере 30 тыс. 
рублей, с 1 января 2013 года повышен до 
40 тыс. рублей, а получили его уже более 
6 тыс. многодетных семей. 

 C сентября 2012 года дети в возрас-
те от 3 до 7 лет полностью обеспечены 
дошкольными учреждениями. Повторяю 
– полностью. Такого в Тюменской области 
не было никогда, а  в  Российской Федера-
ции нет почти нигде – тут безо всяких ого-

ворок есть чем гордиться. Еще один повод 
для радости и гордости – кардинальные 
перемены в процессе устройства в семьи 
детей-сирот, позволившие довести долю 
обретающих новый родительский  кров 
малышей до 92%, и втрое – сократить 
количество детских домов. Применяемые 
в регионе инновационные технологии и 
социальные проекты, связанные с про-
филактикой семейного неблагополучия 
и предупреждением социального сирот-
ства, признаны на федеральном уровне 
и рекомендованы Правительственной 
комиссией по делам несовершеннолетних 
и защите их прав для использования дру-
гими субъектами Российской Федерации. 

 За последние 5 лет доля детей, об-
учающихся в современных условиях, 
возросла с 84 до 92%; оснащенность об-
разовательных учреждений современным 
учебно-лабораторным оборудованием 
увеличилась с 68 до 91%. Построено и 
реконструировано более 60  школ – по 
школе в месяц. Растет число выпускников, 
получивших 100 баллов по результатам 
Единого государственного экзамена. В 
2007 году их было 11, в 2012-м – 56, при-
чем мы уверены в абсолютной честности 
каждого из этих результатов. Повышается 
профессиональный уровень тюменского 
учительства, что подтверждается регу-
лярными победами наших педагогов на 
федеральных конкурсах. Так, в 2012 году 
учитель физики тюменской гимназии № 
16 Дмитрий Юрьевич Коляденко выиграл 
во Всероссийском конкурсе «Учитель 
года-2012», а директор Малозоркаль-
цевской средней школы Тобольского 
района Евгений Владимирович Шваб стал 
победителем Всероссийского конкурса 
«Директор школы-2012» в номинации «За 
эффективное использование информа-
ционно-коммуникационных технологий в 
образовательном процессе». В 2013 году 
учитель иностранных языков тобольской 
школы № 18 Лилия Минияновна Гафурова 
одержала победу во Всероссийском кон-
курсе «Учитель «Сочи-2014». 

 Огромные сдвиги к лучшему произошли 
в деле охраны здоровья тюменцев. Соз-
даны и оснащены центры здоровья для 
взрослых и детей и межтерриториальные 
центры на базе областных больниц в То-
больске, Ишиме, Ялуторовске и Заводо-
уковске. Реализуются охватывающие сот-
ни тысяч человек скрининговые програм-
мы. Качественная медицинская помощь, 
в том числе специализированная, стала 
более доступной для жителей самых от-
даленных населенных пунктов области: 
работают выездные врачебные бригады, 
обновлен весь автопарк службы скорой 
помощи, выписка и доставка лекарствен-
ных средств маломобильным гражданам 
осуществляется медицинскими работни-
ками фельдшерско-акушерских пунктов. 
Сами эти пункты планомерно модерни-
зируются – в этом году мы закроем 99% 
потребности в новых модульных зданиях 
ФАПов. 

 Значительно расширилась региональ-
ная спортивная база. Ввод новых соору-
жений происходит синхронно с ростом 
количества жителей области, занимаю-
щихся физической культурой и спортом 
на регулярной основе. 

 Переменилось и качество жизни пожи-
лых тюменцев – стартовавшая  в 2011 году 
межведомственная программа «Старшее 
поколение» интегрировала лучшие на-
работки прошлого и придала им новый 
импульс. Более 2,5 тыс. жителей области 
переступили порог  90-летия – разве это 
не прекрасный показатель? Очень важно, 
что наши ветераны не «сидят на печи», 
а продолжают вносить своим опытом и 
трудом бесценный вклад в тюменское 
процветание – численность работающих 
пенсионеров составляет более 119 тыс. 
человек, или 42% от общего количества 
граждан пожилого возраста. Их жизненная 
позиция реализуется в том числе в  со-
циальных миссиях – это и создание при-
емных семей, и волонтерство, и настав-
ничество… Более 30 тыс. пенсионеров 
стали участниками программы «Расширяя 
горизонты», обучившей их навыкам ком-
пьютерной грамотности, – тем самым они 
получили и новые возможности общения, 
которых так не хватает в этом возрасте, 
и новые ресурсы автономной адаптации 
к реалиям современного мира. Отдельно 
хочу отметить проект «Социальное так-
си», оказавшийся очень востребованным, 
– и хочу заверить, что его дальнейшее 
развитие остается одним из наших при-
оритетов. 

Дом, домашний очаг – важнейший 
параметр качества человеческой жизни. 

По вводу жилья в расчете на одного 
человека наш регион в 2012 году занял 
первое место среди субъектов Российской 
Федерации, обойдя даже Московскую об-
ласть. Поставленная президентом России 
задача по доведению этого показателя 
до уровня 1 кв. метр на человека в год 
к 2020 году   нами уже почти выполнена 
(текущее значение – 0,98). Причем мы, 
устраняя прошлые перекосы, строим 
все больше жилья доступного: в 2009 
году доля жилья экономкласса в общем 
объеме ввода составляла всего 5%, а те-
перь – больше трети. Конечно, непосред-
ственно жилые дома возводят частные 
строительные компании, но напомню, что 
областной бюджет направляет на обе-
спечение земельных участков будущего 
строительства необходимой инженерной 
инфраструктурой в среднем по миллиарду 
рублей ежегодно. Это и есть инвестиции в 
человека.  Так же как и продолжение рабо-
ты по ликвидации аварийного жилищного 
фонда и обеспечение безопасных условий 
проживания граждан (тоже один из наших 
защищенных приоритетов). Так же как и 
улучшение жилищных условий молодых 
семей (за 6 лет – более 11 тыс.).

 Кстати, еще о домашнем очаге – все 
мы знаем, как важна задача газификации 
и как долго ей не уделялось должного 
внимания. Так вот, с 2007 года нами 
построено более 2,2 тыс. км газовых 
сетей (просто представьте – это больше, 
чем расстояние от Тюмени до Москвы). 
Около 50 тыс. семей обеспечено газо-
снабжением. В городских округах доля 
природного газа – наиболее экономически 
выгодного, технологичного и экологичного 
вида топлива – превысила 90%. А самые 
значительные темпы роста уровня гази-
фикации зафиксированы там, где в них и 
нуждались более всего: в Нижнетавдин-
ском, Абатском, Исетском, Ялуторовском 
районах. 

 Вокруг домашнего очага семья со-
бирается за обедом. И нам есть что 
поставить на стол. Область полностью 
обеспечивает себя основными продук-
тами питания: молоком, мясом, яйцом, 
картофелем, овощами. Производство 
сельскохозяйственной продукции с 2007 
года выросло в 1,5 раза, по многим по-
зициям мы среди лидеров не только в 
Уральском федеральном округе, но и в 
России. Впрочем, об успехах тюменских 
аграриев я говорил уже не раз, не буду 
повторяться – отмечу только, что для 
нас на первый план сейчас вышла не 
столько гонка за валом, сколько стремле-
ние удовлетворить все более изощренные 
запросы потребителя, тонкая настройка 
рынков сбыта. Приятно было узнать, что 
в этом году известный вам всем проект 
«Покупаем тюменское!» стал победите-
лем Региональной премии, проводимой в 
рамках Уральского федерального округа.

 Еще одно важное измерение качества 
жизни – ее безопасность. И тут прогресс 
налицо: с 2007 года количество зареги-
стрированных преступлений снизилось 
почти вдвое, а раскрываемость престу-
плений выросла с 29 до 57%. 

 Однако человеку нужен не только дом, 
но и работа – и, конечно, заработок. С 
одной стороны, все наши ресурсы так 
или иначе созданы трудом тюменцев. 
С другой стороны, предметом нашей 
постоянной заботы все эти годы было 
обеспечение достойных условий для раз-
нообразного и производительного труда, 
гарантий его адекватного вознагражде-
ния, а прежде всего – создание самих 
рабочих мест. Добились немалого: за 6 
лет промышленность региона выросла 
вдвое, инвестиции в основной капитал 
– на треть. Только во втором полугодии 
2013-го и в первом полугодии 2014 года 
мы открываем 15 – пятнадцать! – новых 
промышленных производств, из которых 
3 проекта имеют федеральный мас-
штаб, а 5 заводов созданы компаниями 
с иностранным капиталом. Это 4 тыс. 
новых рабочих мест, причем высоко-
производительных и, соответственно, 
высокооплачиваемых. И это – настоя-
щая вторая волна индустриализации, 
о которой многие мечтают, но которую 
мало где создают. Она захватывает уже 
и сельские территории – так, например, 
завод по производству нефтедобычного 
оборудования немецкой компании «Дина 
энерджетикс» строится не в Тюмени и не 
в Тобольске, а в селе Бухтал Нижнетав-
динского района. 2 октября этого года 
на инвестиционном форуме «Россия зо-
вет!» президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин отметил 
эти успехи Тюменской области. 

 В областном реестре инвестиционных 
проектов 60 позиций стоимостью свыше 
300 млн рублей и 130 – до 300 млн руб-
лей. Общий объем уже реализованных 
и реализуемых проектов (подчеркну: не 
планируемых к реализации, а уже за-
пущенных) – 1 трлн 122 млрд рублей, 23 
тыс. рабочих мест. Впечатляющие цифры! 
Здесь и новые доходы регионального и 
муниципальных бюджетов, и, главное, 
новые доходы населения области. При-
чем всего населения – каждая такая точка 
роста производит мощный мультиплика-
тивный эффект. 

 Но инвестиции идут не только в про-
мышленность – с 2007 года более 39 млрд 
рублей привлек наш аграрный сектор. От-
дача от них выражена не только в физиче-
ских объемах производимой продукции, но 
и в более чем двукратном росте и произ-
водительности труда, и заработной платы 
(а мы ведь знаем, как важно следить за 
синхронностью динамики этих показате-
лей и чем чревато их рассогласование). 

 Не могу не упомянуть и о нашем лесо-
промышленном хозяйстве. После многих 
лет его пребывания, скажу мягко, в не 
вполне удовлетворительном состоянии, 
наконец принят подробный план развития 
отрасли на период до 2020 года с де-
тальной погодовой проработкой каждого 
локомотивного направления, реализация 
которого уже начата. Оптимизация под-
ведомственной сети, одновременно с ее 
оздоровлением, эффективные методы 
управления, новые виды продукции, 
инновационные технологии, включая 
развитие биоэнергетики и использова-
ние отходов деревообработки и низко-
сортной древесины в качестве топлива. 
Все это уже появляется – два новых 
деревообрабатывающих производства 
открыто в этом году и два в прошлом. 
Заработали семь новых высокотехно-
логичных котельных. 

 Количество субъектов предпринима-
тельской деятельности с  2006 по 2012 
год практически удвоилось, количество 
малых предприятий – утроилось. Почти 
2,5 тыс. рабочих мест в год дает програм-
ма развития малого и среднего предпри-
нимательства. Несмотря на известные 
негативные явления начала этого года, 
связанные с увеличением пенсионных 
отчислений и приведшие к прекращению 
деятельности почти 12% индивидуаль-
ных предпринимателей, мы продолжаем 
настойчиво развивать этот важнейший 
сегмент областного хозяйства, используя 
все доступные инструменты: субсидии, 
инвестиционные займы, микрозаймы, 
гарантии, административное сопрово-
ждение… 

 И мы ведь не рассматриваем микро-
бизнес и небольшие предприятия в ка-
честве источников бюджетных доходов! 
Важнейшая их функция – социальная, 
то есть обеспечение занятости и матери-
ального благополучия в первую очередь 
самого малого предпринимателя и членов 
его семьи. Именно поэтому Тюменская 
область уже несколько лет удерживает 
самую низкую, пятипроцентную, ставку по 
системе упрощенного налогообложения  и 
отказываться от нее не собирается. Это 
в нашем понимании и есть реализация 
конституционного принципа социального 
государства, который подразумевает не 
столько поощрение иждивенческих и 
патерналистских настроений, сколько 
создание условий для автономной само-
реализации. Как говорится, не рыбу надо 
давать, а удочку. И у нас уже есть моло-
дежь, готовая строить свои жизненные 
стратегии и траектории именно в этом 
ключе: не случайно в 2010 году молодые 
тюменцы побеждали во Всероссийском 
конкурсе «Молодой предприниматель 
России» в  номинациях «Успешный 
старт» и «Социально ответственный 
бизнес», в 2011 году – в номинации 
«Инновационный бизнес», а  в 2012 
году даже вошли в федеральное жюри 
этого конкурса. Сейчас мы запустили 
адресованную старшеклассникам об-
разовательно-тренинговую программу 
«Ты – предприниматель» – полагаю, она 
тоже принесет добрые плоды. 

 А теперь я хотел бы перейти ко второй 
части Послания – гораздо менее успокои-
тельной. Да, ресурсы наши велики, успехи 
неоспоримы. Но, во-первых, это означает, 
что оценивать самих себя мы должны уже 
другой, гораздо более жесткой меркой. 
Из года в год мы оперируем одной и той 
же комфортной точкой отсчета – средним 
уровнем по стране. 

(окончание на 6 стр.)

Послание губернатора Тюменской области 
В.В. Якушева областной думе 
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ООО «Спутник- Тобольск»  
Региональный информационный центр 
сети Консультант Плюс предлагает 
установку и сопровождение  систем 
Консультант Плюс. При установке  
антивирус AVIRA с лицензией на 1 год 
в подарок.

 Наш адрес: город Тобольск, ул. Сельская 1, оф. 19   
Тел. 8(3456)25-77-59  
Электронный адрес: sputnik-tobolsk@yandex.ru

СДАЁТСЯ ГАРА Ж 
в кооперативе 
«Протектор»

60 кв. м. 
 8-922-488-40-41

 8-902-813-15-86, 8-919-940-9777, 25-71-56
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        СМЕТЫ. Г
РАН

ТЫ.    СУБСИДИРОВАНИЕ.

ПОМОЩЬ в восстановлении.

Редакции газеты
«Тобольская правда»

ТРЕБУЕТСЯ 
МЕНЕДЖЕР 
ПО РЕКЛАМЕ

Можно без опыта
работы.

 24-18-42

Продаю пшеницу, овёс, 
ячмень, комбикорма 

для животных и птиц.
  8-922-269-34-70

Приглашаем 
на ДЕСЯТЬ БЕСПЛАТНЫХ 
оздоровительных сеансов 

Если у вас гипертония или беспокоят боли в суставах, нару-
шен сон – уникальная продукция российского изобретателя  

торговой марки «Асония» поможет вам вылечиться.
Ждём вас по адресу: 9 мкр., строение 27 «а», ТД «СВ», 
павильон 7, 2 этаж (за старым «Арбатом»), с 10 часов, 

запись по телефону 8-919-924-25-42.

ОПЫТНЫЙ 
ВОДИТЕЛЬ 

(категории «В», «С») 
ищет оплачиваемую 

работу. 
Только дальнобой. 
 8-912-922-26-52

Помощь 
в получении 
образования.
  8-909-008-93-88

сайт www.troeknet.ru

.

ЗАкУПАеМ ШкУрки соБоЛЯ! 
За каждую шкурку 

гуманный капкан в подарок!* 
Цены уточняйте непосредствен-

но перед сдачей. Шкурки ондатры от 
200 руб. за крупную, также куница, 
лисица, енот и др. Капканы всех 
типов по цене завода. 

 8-913-973-74-47; 
8-913-965-88-08 

«Мягкое золото»
*Акция действительна до 5.12.13.

В Тюменской области в на-
стоящее время многие потребите-
ли для обеспечения собственных 
нужд приобретают передвижные 
источники электрической энер-
гии (бензиновые, дизельные элек-
тростанции и другие компактные 
устройст ва – источники электри-
ческой энергии). Осуществление 
подключения передвижных элек-
тростанций потребителей и других 
компактных устройств к электро-
сети с несоблюдением существую-
щих требований недопустимо, по-
скольку такие действия могут при-
вести к поражению электрическим 
током. Риск электротравматизма 
существует не только для лиц, под-
ключающих собственные источни-
ки питания к внутренним электри-
ческим сетям, но и для персонала 
организаций, которые в тот момент 
могут осуществлять работы на ли-
ниях электропередачи 0,4-10 кВ.

В целях недопущения случаев 
электротравматизма владельцам та-
ких электростанций (других ком-
пактных устройств) или лицам, от-
ветственным за их обслуживание, 
следует руководствоваться инструк-
цией, согласованной в районах элек-
трических сетей (РЭС) энергоснаб-
жающей организации.

Филиал ОАО «Тюменьэнерго» 
«Тюменские распределительные 
сети» также напоминает вла-
дельцам передвижных электро-
станций:
 К эксплуатации допускаются 

электростанции потребителей и дру-
гие компактные устройства-источни-
ки электроэнергии, на которых пол-
ностью смонтированы, проверены 
и испытаны в необходимом объёме 
оборудование, устройства защиты и 
автоматики, контрольно-измеритель-
ные приборы и сигнализация, прово-
да и кабели, средства защиты.
 Подключение электростанций 

потребителей и других компактных 
устройств – источников электроэ-
нергии к внутренним сетям потре-
бителя вручную разрешается только 
при наличии блокировок между ком-
мутационными аппаратами, исклю-
чающих возможность одновремен-
ной подачи напряжения в сеть потре-
бителя и в сеть энергоснабжающей 
организации.
 Автоматическое включение 

передвижной электроподстанции и 
других компактных устройств-ис-
точников электроэнергиии в слу-
чае исчезновения напряжения со 
стороны энергосистемы    долж-
но    осуществляться   с    помощью   
устройств   автоматики, обеспечи-
вающих предварительное отклю-
чение коммутационных аппаратов 

электроустановок потребителя от 
сети энергоснабжающей органи-
зации и последующую подачу на-
пряжения электроприёмникам от 
данных компактных устройств (в 
том числе дизельных, бензиновых 
электроподстанций и другое).
 До ввода в эксплуатацию 

передвижной электроподстанции 
(дизельной, бензиновой), работа 
которой возможна параллельно с 
сетью энергоснабжающей органи-
зации, должна быть разработана и 
согласована инструкция с данной 
организацией, определяющая ре-
жим работы данного компактного 
устройства.
 Сведения о наличии ди-

зельных, бензиновых электро-
подстанций и других компактных 
устройств – источников электри-
ческой энергии, их установленная 
мощность и значение номиналь-
ного напряжения владелец данных 
устройств в целях собственной 
безопасности и безопасности об-
служивающего персонала обязан 
указывать в договоре энергоснаб-
жения и в инструкции по взаимо-
отношениям с энергоснабжающей 
организацией.

Администрация филиала 
ОАО «Тюменьэнерго» 

«Тюменские 
распределительные сети»

Вниманию потребителей электрической энергии!

Первичная ветеранская организация 
треста общественного питания поздравляет 

 с 75-летним юбилеем – Фаину Ильиничну Малюгину.
Желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия 

и долгих лет жизни. 
А также поздравляем с днём рождения: 

А.А. Дмитриеву, Н.И. Кулиеву, Т.И. Неизвестных, 
Л.Р. Елтышеву, М.А. Гизатуллину, А.А. Кошкарову, 
Г.К. Мельчакову, А.Д. Малюженцеву.

Пусть ангел жизнь вашу хранит.
Беда вас пусть не знает,
И горе пусть от вас бежит.
Друзья, родные пусть вас не забывают!

Всем желаем здоровья, счастья и благополучия в вашей 
жизни.

Актив совета ветеранов треста общепита, 
председатель Фаина Захарова

Продаётся 
участок 

строительного 
леса.

 8-912-389-61-09

Утерянный студенческий 
билет, выданный социально-
педагогической академией 
им. Д.И. Менделеева, факуль-
тет ФНПО 1 курс 2013 г. на 
имя Майи Хализовны Салин-
дер 17.05.1994 г.р., считать 
недейст вительным.

Продам 
аППараты 

для Продажи бахил
 8-922-483-75-23

Куплю дрова
колотые берёзовые, сухие

22-13-95
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Как показывают многочисленные рей-
тинги, подготовленные самыми авто-
ритетными экспертными институтами, 
Тюменская область во многих отношениях 
является одним из передовых регионов 
Российской Федерации. Конечно, это при-
ятно. Но раз мы уже вошли в «высшую 
лигу», давайте играть по ее правилам. Да, 
общий фон в целом благополучен. Тем 
заметнее на этом фоне наши отставания, 
наши недочеты и недоработки – именно 
их я имел в виду, когда говорил о не-
равномерном развитии области. Будем 
мобилизовываться, будем выравнивать 
и балансировать образ региона. В част-
ности, предлагаю с этого года сравнивать 
себя не со средним по стране уровнем 
развития, а с показателями топ-10 рос-
сийских регионов – по каждому значимому 
параметру, по каждой рейтинговой строке. 
Прежний подход считаю политически и 
концептуально устаревшим.

Во-вторых, накопленный социальный 
и человеческий капитал мы не должны 
ни расточать, ни зарывать в землю – к 
чему неизбежно приведет сохранение 
возникшей у многих из нас, что греха 
таить, привычки к существованию в 
инерционном режиме. Не будем «ленивы 
и лукавы», как сказано в евангельской 
притче о талантах – а станем бодрство-
вать и трудиться. Вообще-то, «челове-
ческий капитал» – термин, не совсем 
согласующийся с нашей национальной 
традицией. Я бы предпочел говорить о 
«человеческом богатстве», тут меньше 
холода и больше смысловой глубины. Так 
что же мы должны сделать, чтобы главное 
тюменское богатство не пропало втуне, а 
приумножилось? 

 Напряженность ситуации обязывает 
меня к предельной конкретности. Все, 
что будет сказано далее, – не пожелания, 
а требования и поручения. Все они реа-
листичны, все они могут быть исполнены 
в рамках полномочий и ресурсных воз-
можностей областной власти. Контроль 
за их исполнением будет жестким, а  от-
ветственность – персональной. Итак:

Первое. В Тюменской области наконец 
назрела инвестиционная революция. Мы 
долго к ней готовились, долго создавали 
инструменты и институты – и, к счастью, 
успели их создать как раз к тому моменту, 
когда иного варианта развития, кроме 
резкого увеличения инвестиционной 
привлекательности региона, просто не 
осталось. В рамках внедрения стандарта 
деятельности органов исполнительной 
власти субъекта Российской Федера-
ции по обеспечению благоприятного 
инвестиционного климата, определен-
ного Указом Президента Российской 
Федерации от 10 сентября 2012 года, 
принята Инвестиционная декларация. 
В областное законодательство внесены 
дополнительные гарантии для инвесто-
ров. Создано Инвестиционное агентство 
Тюменской области. Сформирован Реестр 
инвестиционных проектов. Установлены 
регламенты областного правительства 
и администраций муниципалитетов. 
Подписано соглашение со всеми ре-
сурсоснабжающими организациями и 
территориальными подразделениями 
федеральных органов власти, участвую-
щими во взаимодействии с инвесторами. 
Но пока эта система работает, так сказать, 
в режиме прогрева, обкатки и отдельных 
тестовых заездов. Все, пора выводить ее 
на полную мощность. Полагаю, что роль 
стартового ускорителя тут может сыграть 
следующее решение: тем же президент-
ским Указом (и последующим постановле-
нием правительства) региону определены 
целевые значения по таким показателям, 
как инвестиции в основной капитал, еже-
годный прирост количества субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
и оборота их продукции. Я поручаю моим 
заместителям Олегу Викторовичу Зарубе, 
Вадиму Михайловичу Шумкову и Татьяне 
Львовне Крупиной в двухмесячный срок 
разработать модель доведения целевых 
значений по этим же показателям до каж-
дого городского округа и муниципального 
района. Кроме того, учитывая еще одну 
задачу, поставленную президентом стра-
ны, прошу дополнить модель показателем 
создания высококвалифицированных 
рабочих мест на территории региона 
(как новых, так и замещающих) – также с 
распределением общего значения по му-
ниципалитетам. Инструментом контроля 
за достижением целевых значений станет 
ежегодный рейтинг результатов работы 
муниципальных администраций по разви-
тию предпринимательства и привлечению 
инвестиций, причем основной вес в нем 
должны иметь оценки, выставляемые 
самими предпринимателями и инвесто-
рами. Прошу подключиться к разработке 
технологии рейтингования Уполномочен-
ного по защите прав предпринимателей 
в Тюменской области, представителей 
«Деловой России», «Опоры России», Тор-
гово-промышленную палату, экспертное 
сообщество. Безусловно, место в рейтин-
ге должно влиять и на финансирование 
поступающих с территорий запросов о 
помощи за счет средств областного бюд-
жета, и на длительность «политической 
жизни» любителей таких запросов. Мы 

не в том положении, чтобы поддерживать 
неэффективность и пассивность бюджет-
ными деньгами. Собственная доходная 
база муниципалитетов должна расти не 
менее чем на 5% в год – а обеспечить 
такой прирост смогут только инвесторы и 
предприниматели. 

второе. По моему поручению уже 
подготовлены предложения по решению 
проблемы подключения новых объектов к 
электрическим сетям – как вам известно, 
это одно из самых узких мест в процессе 
реализации инвестиционных проектов. 
Наш анализ показал, что нынешний аб-
сурдный срок в 494 дня, требующихся 
для всех мыслимых и немыслимых согла-
сований, действительно может быть бес-
препятственно сокращен до 45 дней  – как 
и установлено Указом Президента от 10 
сентября 2012 года. Наши предложения 
получили поддержку Агентства страте-
гических инициатив. Конечно, на девять 
десятых решение этой наболевшей про-
блемы зависит от внесения изменений в 
федеральное законодательство (остаю-
щуюся за региональным уровнем долю 
новаций мы готовы обеспечить в предель-
но сжатые сроки). Значит, надо вносить 
– под лежачий камень вода не течет. И  
электричество, кстати, не поступает. Про-
шу депутатов областной Думы, а также 
наших представителей в Федеральном 
Собрании выступить с соответствующей 
законодательной инициативой. 

 Другое печально известное узкое 
место инвестиционного процесса – вы-
дача разрешений на строительство. У 
нас напряженная ситуация со сроками 
и организацией этого дела, неоднократ-
но вынуждавшая меня даже к личному 
вмешательству. Напомню, что на форуме 
«Россия зовет!» президент страны настой-
чиво потребовал предельно ускорить вне-
дрение «дорожных карт» по упрощению 
бюрократических процедур в этой сфере. 
Поэтому я поручаю моим заместителям 
Евгению Борисовичу Заболотному и Вя-
чеславу Михайловичу Вахрину – учитывая 
его опыт подготовки предложений по 
сетевым подключениям – разработать (в 
режиме плотных консультаций с бизнес-
ассоциациями) системные предложения 
по оптимизации процедур согласования 
строительства линейных и капитальных 
объектов. Срок – до 1 января 2014 года.

третье. Специально обращаю вни-
мание глав муниципалитетов на необ-
ходимость навести наконец порядок во 
всех процедурах, связанных с арендой 
земельных участков для реализации ин-
вестиционных проектов. Мне совершенно 
непонятно, почему иной муниципалитет 
годами – годами! – с упорством черепахи 
трудится над тем, чтобы передать ре-
альному инвестору муниципальную же 
землю, в то время как тут же, рядом, та-
кая же земля под какие-то сомнительные 
проекты выделяется мгновенно, а потом 
не используется. С этим, как выражался 
Салтыков-Щедрин, «административным 
мистицизмом» надо кончать – и мы с 
ним покончим. Я поручаю департаменту 
имущественных отношений и главному 
правовому управлению провести вместе 
с администрациями муниципальных об-
разований ревизию всех ранее заклю-
ченных инвестиционных договоров – и 
инициировать расторжение тех из них, 
по которым работа так и не началась. 
А в новые договоры в обязательном по-
рядке включать норму, согласно которой 
отсутствие активности инвестора влечет 
за собой расторжение договора либо крат-
ное увеличение ставки арендной платы. 
Аналогичную схему будем применять и 
в отношении участков в черте городов, 
оформленных в собственность инвестора. 
Если их застройка в соответствии с целе-
вым назначением не осуществляется, мы, 
согласно законодательству, вправе удво-
ить ставку земельного налога. И будем 
ее удваивать, обещаю и предупреждаю. 

 Отдельно хочу предостеречь от ис-
пользования известной схемы, когда зе-
мельные участки, сперва взятые в аренду 
якобы под личные подсобные хозяйства, 
затем, после выдерживания абсолютно 
противозаконной паузы, переводятся в 
собственность и используются уже со-
вершенно иным образом. Обо всех таких 
случаях мы знаем – и с каждым из них 
будем жестко разбираться. Нам нужны 
инвестиции, а не спекуляции. 

Четвертое. Принятое нами решение о 
новом курсе в развитии областного агро-
промышленного комплекса, о ставке на 
придание ему промышленно-перерабаты-
вающего характера было верным. Только 
так мы сможем кардинально увеличить 
инвестиционную емкость и инвестицион-
ную привлекательность этой важнейшей 
отрасли региональной экономики. Кое-что 
уже сделано – появились новые рыбные 
производства, есть планы и проекты по 
глубокой переработке ячменя, пшеницы, 
картофеля, молока. В один Ялуторов-
ский молочный комбинат компания «Да-
нон» вкладывает 2,8 млрд рублей. Но 
это – только начало. Во  всех основных 
направлениях производства аграрной 
продукции область должна в горизонте 
3–4 лет создать свою собственную глу-
бокую переработку, свои вертикально 
выстроенные цепочки – технологические, 

коммерческие, логистические – что на-
зывается, «от земли до рынка». Объемы 
добавленной стоимости,  остающейся 
в регионе, а не уходящей посредникам 
и сторонним переработчикам, можно 
и нужно нарастить в разы. Однако для 
этого требуется не только строить новые 
объекты и модернизировать старые, но 
и существенно обновить культуру произ-
водства и сбыта сельскохозяйственной 
продукции, которая у нас во многих отно-
шениях остается архаичной. Люди и пред-
приятия, даже обеспеченные новейшей 
техникой, но работающие по старинке, все 
равно будут проигрывать в конкурентной 
борьбе. Поручаю моему заместителю  
Владимиру Николаевичу Чейметову не 
позднее 1 января 2014 года представить  
конкретный план действий по совершенст-
вованию рыночной культуры тюменского 
агропрома. Той культуры, без которой в 
ВТО нам придется туго. 

Пятое. Мы должны понять, что инве-
стиционная революция – не только и не 
столько предмет должностной заботы про-
фильных департаментов и учреждений, 
но общее дело всей Тюменской области. 
Инвестиционный климат складывается 
из множества компонентов. И ответ-
ственность за его улучшение несут все. 
Поэтому я считаю, что областной Реестр 
инвестиционных проектов не должен хра-
ниться за семью печатями (разумеется, 
за вычетом конфиденциальной инфор-
мации). Выдержки из него должны быть 
на рабочем столе руководителя каждого 
муниципалитета и каждого департамента. 
Прежде всего – раздел, описывающий 
проблемы, с которыми тот или иной проект 
сталкивается. И каждый должен знать и 
чувствовать меру своей ответственности 
за то, чтобы против каждой проблемы 
максимально быстро появлялась пометка 
«выполнено». Поручаю моему замести-
телю Вадиму Михайловичу Шумкову до 
конца года обеспечить доведение инве-
стиционных задач до всех так или иначе 
причастных к их решению лиц – с указа-
нием конкретных сроков их исполнения. 

 Конечно, тут встает вопрос индивиду-
ального, даже, я бы сказал, глубоко лич-
ного, отношения к делу. Он не может быть 
отрегулирован одним внедрением сверху 
новых административных регламентов и 
протоколов. Но поймите: именно челове-
ческий фактор сейчас выходит на первый 
план. И Тюменская область, и Россия в 
целом исчерпали возможности развития 
за счет сырьевых и ценовых преимуществ. 
Их уже нет – ни в цене и квалификации 
рабочей силы, ни в стоимости энергетики 
и логистики, ни в качестве инфраструкту-
ры. Перемена управленческих приемов и 
практик, придание им клиентоориентиро-
ванного, как иногда выражаются, акцента, 
умение получать персональный драйв от 
служения общественному интересу – вот 
самый быстрый, эффективный и, что не-
маловажно, наименее затратный способ 
привлечения инвестиций, увеличения 
валового регионального продукта, обе-
спечения роста несырьевой экономики, 
развития предпринимательства. Нам 
сейчас нужен не бюрократический раж, а 
деловой кураж – в лучшем смысле этого 
слова. И повторю: его должны открыть в 
себе далеко не только узкопрофильные 
управленцы. 

 Разве не отражается на инвестицион-
ном климате, например, наша экологи-
ческая ситуация? Уже в следующем году 
мы должны начать переход на передовой 
порядок обращения с отходами произ-
водства и потребления, исключающий за-
хоронение на полигонах несортированных 
отходов. Запланированное строительство 
за счет частных инвестиций нескольких 
мусороперерабатывающих заводов, а так-
же ряд иных мер должны обеспечить нам 
создание в пятилетний срок экологически 
эффективной и, что особенно важно, ин-
вестиционно привлекательной системы 
утилизации отходов – и тем самым еще 
и сформировать фактически новую про-
мышленную отрасль. Одобряю и поддер-
живаю все усилия в этом направлении – и 
считаю их модельными и для иных сфер. 

 Разве не является частью инвестицион-
ного климата состояние нашего жилищно-
коммунального хозяйства? Прямо скажем, 
неважное состояние… Разве нельзя 
сказать то же самое о проблемах с обе-
спеченностью отдельных районов области 
питьевой водой? О нашей транспортной 
инфраструктуре – как автомобильной, так 
и железнодорожной? Инвестор обращает 
внимание на все – а на что не обращает 
внимания, то чувствует кожей. И остается 
там, где с первого дня своего пребыва-
ния испытывает наиболее комфортные 
ощущения. 

 И не надо думать, что создание ком-
фортной атмосферы нужно только гостям 
извне, что речь идет о витрине и показухе. 
Жить-то здесь нам – и разве не нам, не на-
шим детям все это необходимо в первую 
голову? Привлекательность и удобство 
среды обитания – объективная потреб-
ность самих тюменцев, центральный 
фактор обеспечения достойного качества 
жизни и наращивания человеческого бо-
гатства. Не может быть инвестиционно 
привлекательной территория, непривле-
кательная для самих ее жителей. Раз-

умеется, все эти проблемы, среди которых 
немало застарелых, нельзя решить одно-
временно, одним наскоком, тем более в 
нынешних условиях. Конечно, некоторые 
проекты и инициативы нам сейчас вы-
нужденно придется отложить, темпы про-
движения по отдельным направлениям 
– снизить. Но такой взгляд как раз и по-
зволит нам выбрать приоритеты и плотно 
сфокусировать на них располагаемые 
ресурсы. Критерий один – максимально 
короткая дистанция между вложением и 
социальным эффектом. Между движе-
нием бюджетных средств и ощутимым 
улучшением качества жизни. Между 
властью и человеком. Между словом и 
делом, наконец. И общую положительную 
динамику сбережения и наращивания че-
ловеческого богатства Тюменской области 
мы таким образом сохраним.

Шестое. Нам нужно всерьез заняться 
нашей сетью бюджетных учреждений. 
Тут есть два основных момента. С одной 
стороны, сама эта сеть очень велика и, 
безусловно, нуждается в оптимизации. Но 
нельзя рубить сплеча – никаких массовых 
сокращений, укрупнений и прочих хирур-
гических решений в отношении социально 
значимых учреждений не будет. Оптимизи-
ровать надо, но осторожно, размеренно и 
со всем вниманием к специфике каждого 
конкретного случая. С другой стороны – и 
вот тут можно действовать со всей ре-
шительностью – нужно оптимизировать 
систему управления и обслуживания этих 
объектов. Все операции, которые могут 
быть переданы на аутсорсинг частным 
управляющим компаниям и предприни-
мателям, должны быть переданы. Метод 
давно известный, но у нас применяющий-
ся крайне редко. А ведь так можно пре-
кратить распыление бюджетных средств 
и сконцентрировать их на стратегических 
направлениях, причем собственно соци-
альная функция бюджетных учреждений 
от этого никак не пострадает. Поручаю 
всем моим заместителям до конца года 
рассмотреть этот вопрос применительно 
к сферам их ответственности, а моему 
первому заместителю Наталье Александ-
ровне Шевчик подготовить на основе 
поступивших предложений целостную 
программу действий.

седьмое. В Тюменской области уже 
выращена полноценная когорта молодых, 
грамотных, продвинутых, энергичных 
администраторов. Выстроенные в соот-
ветствии с принципом «лучшие выбирают 
лучших» программы формирования и 
пополнения кадрового резерва, самовы-
движения на управленческие должности, 
модульного обучения областных управ-
ленцев, организуемого совместно с Рос-
сийской академией народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте 
Российской Федерации, приносят неоспо-
римые и весомые результаты. Но знаете, 
коллеги,  чего нам все еще не хватает? То-
го, что не дается ни аудиторными часами, 
ни отличными резюме. Живого контакта с 
живыми людьми. В кабинетах, на реаль-
ных и виртуальных рабочих столах легко и 
приятно выстраивать красивые схемы. Но 
никакие информационные технологии, ни-
какие системы интернет-взаимодействия 
власти и граждан не заменят прямого 
контакта. Нужен прямой взгляд в глаза, 
нужно уметь слушать и слышать челове-
ческий голос  – и реагировать на него. Я 
обязываю всех своих заместителей, всех 
руководителей департаментов област-
ного правительства, всех глав местных 
администраций в течение года провести 
открытые, публичные встречи с населени-
ем во всех муниципальных образованиях 
области. Рассказать на них о том, что 
планируется сделать для этой конкретной 
территории в пределах  своей конкретной 
сферы ответственности. И получить об-
ратную связь: а это ли нужно делать? 
а что нужно делать на самом деле? И, 
конечно, объяснить, почему в некоторых 
случаях нужно делать именно то, чего 
требуют интересы области в целом, а не 
отдельных групп влияния, – но объяснить 
гласно и убедительно. Причем в каждой 
такой встрече будут обязаны участвовать 
и фигуранты нашего кадрового резерва – 
резерв ведь надо тренировать! 

Ответственным за исполнение этого 
поручения назначаю лично себя. А конт-
ролировать его исполнение буду просто. 
1 января следующего года мне на стол ля-
жет таблица, в которой по вертикали будут 
указаны фамилии, а по горизонтали – на-
звания муниципальных образований. 31 
декабря следующего года моя собственная 
строка будет заполнена, это я гарантирую. 
А на остальные строки… я посмотрю.

Уважаемые коллеги, соратники, друзья! 
Как вы заметили, в этом Послании го-
раздо меньше, так сказать, «лирики», 
чем в прошлые годы. Это сознательное 
решение. Сейчас не время для лирики, 
сейчас время для героики. «Герой» в 
изначальном смысле греческого слова – 
сильный и благородный защитник. Сила и 
благородство – вот качества, которые по-
могут нам выстоять и двигаться дальше. 
Трусы, симулянты и дезертиры останутся 
в прошлом. Будущее принадлежит героям. 
Я верю в тюменский героизм. Я верю в 
нашу победу!
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